



UNIVERSIDAD
DE LA REPÚBLICA
URUGUAY

Universidad de la República

Facultad de Derecho

Monografía Final

Licenciatura en Relaciones Internacionales

*José Antonio Kast y el cuestionamiento
al orden liberal internacional desde
Chile*

Montevideo, Uruguay

Abril 2025

Leticia Martínez

CI: 4.797.830-1

Tutor: Dr. Camilo López Burian

Agradecimientos

En primer lugar, me gustaría agradecer a mi tutor, el Dr. Camilo López Burian, por su orientación, paciencia y apoyo a lo largo de este proceso, y principalmente por impulsarme a lograr culminar este trabajo luego de tantos años.

Agradezco también a la Universidad de la República, y particularmente a la Facultad de Derecho, por proporcionarme el espacio académico, los recursos y los grandes docentes que tuve para crecer como profesional.

A mi familia, mi pareja y mis amigos, por su apoyo incondicional, por creer siempre en mí y por estar pendientes. Sobre todo, a aquellos que transitaban conmigo la etapa estudiantil, con quienes compartimos innumerables horas de estudio y fantaseamos durante mucho tiempo con este momento.

Por último, una mención especial a mi madre, que, aunque ya no esté para verme ponerle punto final a esta etapa, hizo posible que pudiera estudiar una carrera universitaria.

Resumen

El presente trabajo monográfico analiza la figura de José Antonio Kast, político chileno y líder del Partido Republicano, desde la perspectiva de las Relaciones Internacionales. Este estudio se centra en cómo sus ideas y su plataforma política desafían el orden liberal internacional desde un enfoque antiglobalista, conectándose con las nuevas derechas emergentes a nivel mundial. A través de un análisis cualitativo, se exploran las propuestas de Kast en relación con los puntos en común que comparte con las nuevas derechas a nivel global en la agenda internacional, en temas clave como las libertades individuales, el comercio internacional, las cuestiones ambientales, los derechos humanos y las migraciones.

Palabras clave: José Antonio Kast, ultraderecha, antiglobalismo, orden liberal internacional, Chile, neopatriotismo.

Abstract

This monographic research analyzes the figure of José Antonio Kast, Chilean politician and leader of the Republican Party, from the perspective of International Relations. This study focuses on how his ideas and political platform challenge the liberal international order from an anti-globalist approach, and how they align with the emerging far-right movements worldwide. Through a qualitative analysis, Kast's proposals are explored in relation to the common points shared with these new far-right movements globally on the international agenda, particularly regarding key issues such as individual liberties, international trade, environmental concerns, human rights, and migration.

Keywords: José Antonio Kast, far-right, anti-globalism, liberal international order, Chile, neopatriotism.

Índice

Introducción	5
Caso, tema y problema	7
Biografía y trayectoria política	7
El Partido Republicano en Chile	8
El nacimiento de una nueva derecha en Chile	11
Objetivos generales y específicos.....	12
Marco teórico	14
Ultraderecha: extrema derecha y derecha radical	14
Antiglobalismo y surgimiento de la derecha neopatriota	15
Aspectos metodológicos	20
Análisis.....	21
1. Antecedentes	21
El estallido social de 2019 y la respuesta del gobierno.....	21
La ultraderecha y el estallido social	22
2. Plataforma política de José Antonio Kast	23
3. Nodos temáticos dentro de la agenda internacional.....	24
3.1 Libertades individuales	24
Propuestas de Kast para garantizar las libertades individuales	24
3.2 Comercio internacional	26
Críticas al Orden Económico Global	26
Propuestas de Políticas Comerciales	26
Enfoque Nacionalista y Protección de Industrias Locales.....	28
3.3 Cuestiones Ambientales	28
3.4 Derechos Humanos.....	30
Igualdad de Género y Diversidad	30
Seguridad Pública y Derechos Humanos	31

3.5 Migraciones	32
Política de Control Migratorio	32
Narrativa securitaria y criminalización de la Inmigración	33
Impacto en los Derechos Humanos.....	33
Conclusiones	35
Bibliografía	38

Introducción

La transformación política en América Latina en los últimos años ha sido notable, marcando un cambio en el panorama ideológico y partidario de la región.

Particularmente, se ha observado un crecimiento sustancial de las fuerzas políticas de ultraderecha, que han logrado posicionarse en el centro del escenario político de varios países latinoamericanos como Brasil, Chile, El Salvador y Argentina. Este fenómeno ha generado un intenso debate sobre la presencia y la influencia de un cambio conservador en la región, reemplazando en muchos casos el período de orientación hacia la izquierda que prevaleció en años anteriores.

Uno de los protagonistas destacados de este movimiento es José Antonio Kast, cuya vida política y emergencia en Chile ha sido objeto de análisis y atención en los últimos tiempos. Su ascenso se enmarca en un proceso de crisis política y social que tuvo su punto más álgido en el estallido social de octubre de 2019, un acontecimiento que tensionó profundamente las instituciones democráticas y reconfiguró el escenario político chileno. El ascenso de figuras como Kast refleja un cambio significativo en el equilibrio político de la región, donde las fuerzas conservadoras han ganado terreno de manera notable.

Es crucial destacar que este cambio político no se limita a un solo país, sino que abarca gran parte de América Latina y el mundo. Incluso tras enfrentarse a protestas, críticas y movimientos sociales, es innegable que los movimientos conservadores ya no ocupan una posición marginal en la región, sino que son actores clave en la configuración política actual.

Ante este escenario, surge la necesidad de profundizar en el análisis de las estructuras partidarias de las nuevas derechas. Es fundamental comprender sus diferencias en términos de organización, ideas y estrategias políticas, así como situar su surgimiento en contextos históricos específicos que han influido en su desarrollo y consolidación. El estudio de esta dinámica permitirá una comprensión más completa de la actualidad política en la región y de los desafíos y oportunidades que enfrenta el espectro político de derecha en América Latina.

En este sentido, este trabajo busca explorar la vida política de José Antonio Kast como un caso representativo del nuevo crecimiento de las fuerzas políticas de ultraderecha. Se

abordarán aspectos clave de su trayectoria política, su ideario, sus estrategias de acción y su influencia en el panorama político chileno. Además, se examinará el contexto más amplio en el que surge este movimiento conservador, considerando factores históricos, sociales, económicos y culturales que han contribuido a su surgimiento y consolidación. Con ello se busca mostrar, desde la óptica de las Relaciones Internacionales, cómo este tipo de ultraderechas cuestionan el orden liberal internacional.

Para llevar a cabo este trabajo, se utilizarán metodologías cualitativas que permitan un análisis de fuentes documentales oficiales y bibliografía especializada sobre la temática. En conclusión, el estudio de la vida política de José Antonio Kast y el análisis del nuevo crecimiento de las fuerzas políticas de derecha en América Latina ofrecen una oportunidad para comprender y reflexionar sobre los cambios políticos y sociales que están dando forma al futuro de la región.

Caso, tema y problema

El presente trabajo se enfoca en analizar la posición y trayectoria política de José Antonio Kast, candidato a la presidencia de la República de Chile en dos ocasiones, y cómo el político y su partido contestan el orden liberal internacional en clave antiglobalista.

El período que se va a estudiar es el comprendido entre el estallido social de octubre de 2019 y la campaña presidencial de 2021, cuando José Antonio Kast se posiciona como referente de una nueva derecha en Chile.

Biografía y trayectoria política

José Antonio Kast proviene de una familia con fuertes lazos políticos, con parientes que han ocupado destacados cargos en la política chilena, incluyendo diputados, ministros y senadores. Nació en Santiago de Chile en 1966, siendo hijo de inmigrantes alemanes que se establecieron en el país sudamericano tras la Segunda Guerra Mundial. Kast recibió su educación inicial en el Colegio Alemán de Santiago y luego ingresó a la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Chile, donde se graduó como abogado en 1991. Durante su tiempo en la universidad, comenzó su carrera política como líder estudiantil, participando en el Consejo Superior y postulándose a la presidencia de la Federación de Estudiantes, además de tener un rol activo en el Centro de Alumnos de la Escuela de Derecho.

Posteriormente, Kast emergió como una figura prominente en la escena política chilena al fundar Acción Republicana, un partido de ultraderecha. Su trayectoria política se desarrolló inicialmente dentro de la Unión Demócrata Independiente (UDI), un partido tradicional de derecha, donde ocupó diversos cargos, incluyendo el de diputado y secretario general. Sin embargo, su desvinculación de la UDI en 2016 marcó un punto de inflexión significativo en su carrera política.

En 2017, Kast se postuló como candidato presidencial independiente, ganando notoriedad por sus posturas conservadoras y su crítica al *establishment* político. En 2019, fundó el movimiento “Acción Republicana”, que posteriormente se convirtió en el Partido Republicano en 2020, consolidando su liderazgo dentro de una nueva corriente política en Chile. Bajo su liderazgo, el Partido Republicano se ha destacado por sus posturas firmemente conservadoras en temas como la economía, la seguridad, la inmigración y los

valores tradicionales, ganando un apoyo significativo en sectores de la población chilena que se sienten descontentos con las políticas de los partidos tradicionales.

Kast ha construido su carrera política sobre la base de una plataforma que promueve la reducción de impuestos, políticas estrictas de inmigración y un enfoque de ley y orden, alineándose con las tendencias globales de la nueva derecha radical. Su ascenso en la política chilena refleja un cambio en el panorama ideológico del país, donde las fuerzas conservadoras han ganado terreno en respuesta a las crecientes demandas de cambio y estabilidad por parte de la ciudadanía. Este fenómeno es parte de un contexto más amplio de resurgimiento de la ultraderecha en América Latina, donde líderes con plataformas similares han emergido en varios países, desafiando el *statu quo* y proponiendo alternativas que apelan a una base electoral cansada de las “promesas incumplidas” y “la corrupción”.

El Partido Republicano en Chile

El origen del Partido Republicano en Chile está estrechamente relacionado, como se ha mencionado, con la trayectoria política de su fundador y principal líder, José Antonio Kast. En mayo de 2016, Kast renunció a la Unión Demócrata Independiente (UDI) debido a desacuerdos con la dirección que estaba tomando el partido. El motivo principal de su renuncia fue la postergación del Consejo General y la elección de la directiva, que estaba presidida de manera interina por Hernán Larraín tras la dimisión de Ernesto Silva. Varios dirigentes y militantes de la UDI acompañaron a Kast en su decisión de abandonar el partido.

Kast se postuló como candidato en la primera vuelta de las elecciones presidenciales obteniendo el 7,93% de los votos válidos y posicionándose en el cuarto lugar entre ocho candidatos. Durante su campaña presidencial, recibió el respaldo de miembros de partidos de derecha como Ignacio Urrutia Bonilla, Nora Cuevas, Arturo Squella y el senador Rojo Edwards, quien se unió al directorio de Ideas Republicanas, un centro de estudios afín al partido.

Tras las elecciones presidenciales, en abril de 2018, se creó el Movimiento Acción Republicana en la Sala Ómnibus de Santiago, siendo esta la primera iniciativa política del grupo. El partido fue formalmente fundado el 10 de junio de 2019, cuando un grupo de 150 ciudadanos solicitó su inscripción ante el Servicio Electoral. El extracto de Constitución de la organización se publicó el 17 de junio del mismo año. Entre los

miembros de la Directiva Central provisional se encuentran ex militantes de la UDI, como Javier Leturia Mermod, uno de los fundadores del partido y ex presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad Católica (FEUC) en 1973; el ex diputado Ignacio Urrutia Bonilla; y ex funcionarios del primer gobierno del presidente Sebastián Piñera, como Susana Verdugo Barahona, entre otros.

El partido reconoce otras entidades importantes, como Ideas Republicanas, dirigida por el senador Rojo Edwards, y Foro Republicano, dirigido por el académico Gonzalo Rojas Sánchez, quien fue uno de sus voceros durante la campaña presidencial y luego militante fundador del partido.

El partido Republicano obtuvo su existencia legal el 23 de enero de 2020, al cumplir con el requisito de estar constituido en tres regiones geográficas contiguas: Libertador General Bernardo O'Higgins, Maule y Ñuble. Para el 10 de septiembre de 2020, el partido estaba legalmente constituido en las regiones de Coquimbo, Valparaíso, Libertador General Bernardo O'Higgins, Maule, Ñuble, Bío Bío, La Araucanía y Los Lagos. Además, presentaron una solicitud para constituirse en la Región Metropolitana de Santiago.

Respecto de los principios que persigue el partido, la Escritura Pública de Constitución del Partido Republicano formula un total de dieciocho, que fundamentan su acción política. Entre ellos, se destaca la defensa de la vida humana desde la concepción hasta la muerte natural; la creencia en Dios, aunque no se declara confesional; el reconocimiento de la familia, fundada entre un hombre y una mujer, como la base de la sociedad; la defensa de la persona, los cuerpos intermedios, el bien común y el concepto de patria; la justicia social; la economía social de mercado; la promoción de la descentralización; y la aspiración al progreso de la sociedad.

Además, el partido sostiene que la democracia es el sistema de gobierno adecuado para definir las estrategias de desarrollo nacional, establecer proyectos prioritarios y resolver problemas. Se declaran republicanos y rechazan el populismo, el abuso y la corrupción en las instituciones públicas ¹.

¹ Servicio Electoral. Extracto Escritura de Constitución Partido, Político en Formación, Partido Republicano de Chile. Disponible en: <http://bcn.cl/2kcs0>

A su vez, según su “Declaración de Principios”, la acción política es la forma más efectiva de promover sus postulados, y su estilo implica ser un partido de acción, protagonista en todos los espacios, con el objetivo de promover una sociedad libre y responsable. En palabras de su fundador, el partido “fortalece un gran espacio dentro de la política que hasta hoy no podía desarrollar sus inquietudes e intereses sociales y políticos como partido. No es una amenaza para Chile, por el contrario, encuentra un lugar en la derecha que hasta hoy se encontraba sin representación”².

Retomando lo redactado por la Biblioteca Nacional del Congreso de Chile³, desde su fundación, el Partido Republicano ha mostrado una fuerte defensa de la constitución política de la República vigente en Chile. En este contexto, se opusieron al “Acuerdo por la paz y la nueva constitución” firmado el 15 de noviembre de 2019, que inició el proceso de redacción de una nueva Carta Fundamental.

El 2 de marzo de 2020, en una carta dirigida al presidente Sebastián Piñera, el partido se declaró en oposición al gobierno, rechazando el itinerario constitucional y comprometiéndose a trabajar por el “Rechazo a la Asamblea Constituyente”. Meses más tarde, manifestaron su intención de participar en las elecciones municipales y posiblemente en las de gobernadores en la Región Metropolitana, después de completar las firmas necesarias para constituirse legalmente en esa área del país. Planeaban así, competir en las comunas de Las Condes y Vitacura y en otras regiones donde ya estaban establecidos.

En las elecciones municipales del 15 y 16 de mayo de 2021, se presentaron 14 candidatos a alcaldes, y 576 a concejales. Además, postularon a ex diputados como Rojo Edwards para Gobernador Regional en la Región Metropolitana. Para las elecciones de Convencionales Constituyentes, realizadas conjuntamente con las de alcaldes, concejales y gobernadores regionales, formaron una alianza electoral con Chile Vamos, presentando 13 candidatos en 8 distritos.

Finalmente, el 6 de agosto de 2021, firmaron con el Partido Conservador Cristiano el pacto político electoral “Frente Social Cristiano”, para competir en las elecciones parlamentarias de noviembre del mismo año. El 23 de agosto de 2021, entonces, José

² Ver (21 de enero de 2020) CNN Chile. El Partido Republicano se constituyó legalmente y Kast acudió a La Moneda para pedir reunión con Piñera. Disponible en: <http://bcn.cl/2kct3>.

³ Ver Partido Republicano de Chile - Partidos, movimientos y coaliciones - Historia Política - Biblioteca del Congreso Nacional de Chile (bcn.cl)

Antonio Kast fue inscrito como candidato presidencial por el partido. En la elección presidencial del 21 de noviembre de ese año, Kast obtuvo 1.961.779 votos, equivalentes al 27,91% del total, pasando a la segunda vuelta electoral, donde obtuvo el segundo lugar con el 44,13% de los votos.

En las elecciones parlamentarias del 2 de noviembre de 2021, el Frente Social Cristiano consiguió elegir a 15 representantes en la Cámara de Diputados y a Rojo Edwards como Senador por la Región Metropolitana. Para las elecciones del Consejo Constitucional, realizadas el 7 de mayo de 2023, el partido obtuvo el 35,41% de los votos, logrando elegir a 23 de sus candidatos.

El nacimiento de una nueva derecha en Chile

Habiendo introducido a Kast y su partido, cabe preguntarse, ¿cuáles son las ideas que presenta que lo llevaron a estar tan cerca de llegar al poder? Su programa de gobierno se denomina “Atrévete Chile”, siendo un documento de más de 200 páginas con 800 propuestas de cara a la presidencia. Los ejes principales de este programa son “la República, la Libertad y la Familia”.

En materia económica, propuso una reducción del IVA (de 19% a 17%) y una reducción al impuesto a las empresas, así como también “racionalizar” las normas ambientales como beneficio para las empresas; respecto al trabajo, libertad de horario, trabajo por hora y teletrabajo. En el plano social, promueve las pensiones mixtas y es el único candidato que defiende el sistema actual, instaurado durante la dictadura, propone una Pensión Básica Universal para todos los chilenos e impulsa también el empleo formal de personas de más de 60 años. En seguridad, lo más destacable de su propuesta es la intervención de las Fuerzas Armadas en La Araucanía, zona que vive una situación de violencia; elevar las penas a asesinos y ladrones; mayor protección de los carabineros “cumpliendo su deber” y crear una fuerza policial específica para combatir el crimen organizado y el narcotráfico.

Tiene una postura severa frente a la inmigración, proponiendo instaurar mayor control fronterizo y establecer un Estatuto de Expulsión de Inmigrantes ilegales. Respecto a temas de género, y puntualmente sobre las mujeres, habla de un acompañamiento a la salud mental de las mujeres, protección contra el cáncer de mama y de igualar salarios entre hombres y mujeres, de fortalecer la autonomía económica de las mujeres, entre otros; pero desdiciéndose de una de sus propuestas iniciales que implicaba la eliminación del Ministerio de la Mujer, la cual trajo comentarios negativos entre la opinión pública.

La campaña de Kast estuvo marcada, de cierta forma, por la polémica: adicional a sus propuestas ultraconservadoras en su programa de gobierno, durante críticas al gobierno nicaragüense, dejó entrever su simpatía hacia Augusto Pinochet, líder de la dictadura chilena (1973-1990), declarando:

Hay una situación que marca una diferencia con lo que ocurre en Cuba, Venezuela y Nicaragua. Creo que lo de Nicaragua refleja plenamente lo que en Chile no ocurrió (con Pinochet): se hicieron elecciones democráticas y no se encerró a los opositores políticos. Eso marca la diferencia fundamental.

Respecto a la Constitución de 1980, elaborada durante la dictadura de Pinochet y que sigue vigente hoy, indicó que “contenía toda la transición a la democracia” y que el gobierno militar entregó el poder tras un plebiscito, y ratificó los sucesos de ese momento expresando: “díganme ustedes ¿qué dictadura ha hecho eso?”. Además de estas declaraciones de Kast, agrupaciones de derechos humanos han denunciado que la familia del candidato participó en la persecución de opositores durante la dictadura.

En base a lo expuesto anteriormente, podemos decir que nace una nueva derecha en Chile, similar a lo que sucede en el resto de la región y del mundo, con Bolsonaro en Brasil, Trump en Estados Unidos, VOX en España, entre otros. Esta nueva derecha tiene características en común con las nuevas derechas de otros países, y sus raíces ideológicas se enmarcan en lo que Cas Mudde denomina en su libro *La ultraderecha hoy* (2021) “derechas radicales”, partidos con ideas ultraconservadoras, pero que aceptan las reglas de la democracia. Este análisis permitirá explorar sus similitudes ideológicas y estratégicas entre estos movimientos y sus implicaciones en el ámbito de las relaciones internacionales.

Objetivos generales y específicos

A partir de lo planteado hasta aquí, este trabajo se propone alcanzar los siguientes objetivos generales y específicos.

Objetivo general

Analizar cómo las propuestas de José Antonio Kast y su partido, expresadas en sus programas de gobierno publicados en 2021, cuestionan el orden liberal internacional desde una perspectiva antiglobalista.

Objetivos específicos

- Estudiar el posicionamiento de Kast respecto a los cinco nodos temáticos propuestos por Sanahuja y López (2023): libertades individuales, comercio internacional, medio ambiente, derechos humanos y migraciones.
- Examinar el modo en que estas propuestas dialogan con las características comunes de las derechas neopatriotas.
- Contextualizar su surgimiento político en el marco del estallido social de 2019 y los procesos de crisis social e institucional en Chile.

Marco teórico

Ultraderecha: extrema derecha y derecha radical

Para comprender adecuadamente las ideas y posturas de José Antonio Kast y su partido, es esencial adentrarse en las principales características de las nuevas derechas en el contexto internacional. En este sentido, y tal como se ha adelantado, este estudio se propone profundizar en las aristas que definen la agenda política de Kast, especialmente en relación con la categorización propuesta por Sanahuja y López (2023) que la sitúa dentro de una corriente denominada *derecha neopatriota*.

Cas Mudde (2021) proporciona una definición esclarecedora de la *ultraderecha*, como aquella posición política que muestra hostilidad hacia la democracia liberal y se identifica como “antisistema”. Mudde, a su vez, divide esta ultraderecha en dos subgrupos: la extrema derecha y la derecha radical. Mientras que la extrema derecha se encuentra representada por el neofascismo, rechaza la democracia y sus fundamentos, la derecha radical adopta una postura “reformista” dentro del sistema democrático, aunque cuestiona aspectos claves de la democracia liberal, en especial, en cuanto a los derechos de las minorías (Mudde, 2021). Asimismo, el concepto de derecha radical, según el autor, está articulado en torno a tres ejes principales: nativismo, autoritarismo y populismo.

Siguiendo este enfoque, el nativismo es definido como un paradigma que defiende la homogeneidad étnica y cultural del Estado-Nación, considerando a los elementos “foráneos” como una amenaza para su integridad. El autoritarismo, por su parte, busca una sociedad ordenada y castiga la desobediencia a la autoridad con severidad. Finalmente, propone la categoría de populismo, categoría que presenta cierta complejidad. Mudde y Rovira Kaltwasser (2019), en su análisis desde una perspectiva ideológica que parte de los conceptos de pueblo, élite y voluntad general, describen el populismo como una ideología tenue (*thin ideology*), que se fundamenta en la dicotomía entre pueblo y élite y en la negación del pluralismo, lo que la hace susceptible de estar asociada tanto con corrientes políticas de izquierda como de derecha. Similar a la dificultad de definir el fascismo, el término populismo puede obstaculizar la comprensión adecuada de las nuevas corrientes de derecha (Forti, 2021).

Por ejemplo, Finchlstein (2019) argumenta que el populismo está intrínseca e históricamente vinculado al fascismo, y al analizar el populismo argentino (peronismo),

lo interpreta como un posfascismo adaptado a tiempos democráticos (una forma de democracia electoral con tintes autoritarios). Sin embargo, el uso del concepto de posfascismo es objeto de debate, y la categoría analítica del populismo también plantea diversas dificultades que están relacionadas con la ambigüedad del término y su utilización política. En realidad, la noción de populismo es polisémica en el ámbito académico, generando controversia, y a menudo se desvía de ser una herramienta analítica para ser empleada en el ámbito político de manera despectiva o incluso como un elogio. Algunos la emplean como sinónimo de imprudencia fiscal y macroeconómica, mientras que otros la utilizan para describir ciertos vínculos políticos, estilos de liderazgo, gestión de la política social e incluso proyectos políticos de democracia radical con un contenido emancipatorio.

Desde la perspectiva presentada por Mudde y Rovira Kaltwasser (2019), el populismo podría ser considerado como una forma de retórica política o un estilo de acción política. Al ser una característica que puede manifestarse tanto en corrientes de derecha como de izquierda, pero sin ser un componente esencial, podría ser más un calificativo que una parte crucial de definición política. Partiendo de este análisis respecto de la controversia conceptual que general el término, para el caso del neo patriotismo, el populismo dividiría entonces a la sociedad en dos grupos antagónicos, el “pueblo puro” y la “élite corrupta”, abogando por una mayor participación del pueblo en la toma de decisiones políticas (Mudde, 2021).

Sin embargo, Sanahuja y López (2023) plantean ciertas críticas a la definición de Mudde, especialmente en lo que respecta a la relevancia del antiglobalismo como característica central de las nuevas derechas. Aunque Mudde reconoce la oposición de estas corrientes a la globalización y al multilateralismo, no enfatiza el antiglobalismo como rasgo distintivo. Es aquí donde los planteos de Sanahuja y López cobran importancia al destacar el antiglobalismo como un componente esencial de lo que denominan *derecha neopatriota*, en la cual se sitúan José Antonio Kast y su partido.

Antiglobalismo y surgimiento de la derecha neopatriota

Para comprender con mayor profundidad el concepto de *neopatriotismo* y su vinculación con el antiglobalismo, ejes centrales sobre los cuales se sustenta este trabajo, es necesario retrotraerse a la crisis del año 2008 y sus efectos. Esta crisis, originada en el sistema financiero de Estados Unidos y que luego se propagó a nivel mundial, marcó un hito

crucial en la economía global. Para Latinoamérica, esta crisis coincidió con el fin de un período de bonanza basado en el auge de las *commodities*, como los precios altos de materias primas como el petróleo, los metales y los productos agrícolas. El fin de la era de las *commodities* para la región latinoamericana tuvo múltiples repercusiones. Por un lado, la caída de los precios de las materias primas afectó negativamente a los países exportadores que dependían en gran medida de estos ingresos para su economía. Esto llevó a un ajuste económico en muchos países, con recortes en el gasto público, devaluaciones de las monedas locales y una disminución en las inversiones.

Además, la crisis financiera global exacerbó las vulnerabilidades estructurales de muchos países latinoamericanos, como la dependencia de la demanda externa, la falta de diversificación económica y la insuficiente inversión en infraestructura y desarrollo tecnológico. Estos factores contribuyeron a lo que se ha denominado como una “crisis estructural” en el sistema global. Producto de la misma crisis, los modelos económicos y las políticas públicas de la región sufrieron una revisión profunda. Se evidenció la necesidad de impulsar la diversificación productiva, fomentar la innovación y el desarrollo tecnológico, fortalecer la educación y mejorar la infraestructura para aumentar la competitividad en un contexto global cambiante y desafiante.

Frente a esto, la crisis puso de manifiesto la importancia de la cooperación regional e internacional en la búsqueda de soluciones colectivas frente a desafíos económicos y financieros compartidos. Organismos como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) jugaron un papel crucial en el análisis de las dinámicas económicas regionales y la formulación de políticas orientadas a superar la crisis estructural y promover un desarrollo más inclusivo y sostenible.

No obstante, la crisis también significó respuestas adoptadas por Estados occidentales que implicaron desde el rescate a entidades bancarias hasta desalojos, pasando por programas de ajuste estructural para naciones endeudadas, la represión de protestas y el fortalecimiento de políticas laborales y endeudamiento. Este contexto ha sido destacado por varios investigadores (Bruff, 2013; Tansel, 2017; Ryan, 2019) como habilitador de un neoliberalismo de carácter autoritario o, en algunos casos, punitivo (Davies, 2016). Para algunos analistas, esto marcó una nueva fase en el capitalismo neoliberal, claramente distinta de su período dominante (Davies, 2016), caracterizado por un esfuerzo por crear consensos en torno a la legitimidad y necesidad de las políticas neoliberales. La intensificación de la crisis mediante la profundización de las mismas recetas —como las

políticas de austeridad aplicadas en Europa o los ciclos de endeudamiento y ajuste en América Latina— habilitó nuevas formas de impugnación política desde sectores de derecha que, como señalan Sanahuja y López (2023), expresan una forma de “neopatriotismo de ultraderecha” que cuestiona los pilares del orden liberal internacional.

Según Sanahuja y López (2023), a partir de la lectura de Cox sobre Gramsci, la crisis o debilitamiento de una estructura histórica, como lo es el caso de la globalización en el año 2008, implica una crisis de hegemonía. En este sentido, Antonio Gramsci señala que esta crisis puede ser vista como un “interregno” (Babic, 2020), un período en el que “(...) *lo viejo muere y lo nuevo no puede nacer (...)*” (Gramsci, 1999 en Sanahuja y López Burian, 2023). Durante un interregno, la debilidad de la estructura histórica abre oportunidades sin precedentes para que los actores sociales intenten cambiar sus posiciones e influir en la reconfiguración de esa estructura. Esto puede implicar cambios significativos en la política interna, incluyendo sistemas de partidos, así como estrategias geopolíticas a nivel internacional, que pueden incluso desembocar en conflictos bélicos que cuestionan el orden mundial establecido.

Desde esta perspectiva, el ascenso de actores de ultraderecha puede entenderse como una respuesta estructural a la crisis de la globalización, en la que confluyen elementos de agencia y condiciones históricas. Este ascenso, en medio de una crisis de la globalización entendida como crisis de hegemonía, podría interpretarse como un “contra movimiento” en el que estos actores de ultraderecha capitalizan las demandas de protección de la sociedad. En otras palabras, podría entenderse como una manifestación de una nueva gran transformación que se comprende a través de los límites y las dinámicas propias de la crisis de la globalización (Sanahuja y López Burian, 2023).

A partir de estas premisas, podría plantearse entonces que el contexto socioeconómico y sociocultural de la crisis de la globalización, surgieron como oportunidades para que líderes políticos de ultraderecha repolitizaran diversos temas desde una perspectiva reaccionaria y contestataria, canalizando el descontento y la desafección hacia la política. Líderes como Javier Milei en Argentina, Jair Bolsonaro en Brasil, José Antonio Kast en Chile, Donald Trump en Estados Unidos, Nayib Bukele en El Salvador, combinan narrativas anti-*establishment* con argumentos nacionalistas y/o principios individualistas de raíz libertaria, presentándose como representantes del “verdadero pueblo” que se siente traicionado por élites “corruptas” y subordinadas a intereses extranjeros. Estas élites son identificadas, según Sanahuja y López Burian (2023) como las élites empresariales o

financieras globales, así como las tecno-burocracias vinculadas a organizaciones internacionales. En su crítica al “globalismo”, estas derechas han llegado incluso a recurrir a teorías de conspiración abiertamente. Sin embargo, su estrategia de impugnación es principalmente discursiva y normativa, ya que en la práctica no siempre se orienta a socavar el poder material y político de los actores económicos transnacionales, e incluso mantiene alianzas con sus representantes nacionales.

Partiendo de este marco teórico, y atendiendo a los antecedentes en relación a la temática, en este trabajo se abordarán las ideas de Kast en base a su postura frente a la agenda internacional, atendiendo específicamente a los planteos de Sanahuja y López (2023) respecto de la postura de los neopatriotas frente a la agenda internacional. Para ello, los autores establecen cinco nodos temáticos.

El primero de los nodos reflexiona acerca de su posición respecto a las libertades democráticas, entendiendo que actúan desde dos lógicas políticas: en primer lugar, un autoritarismo que reivindica la importancia del orden y la jerarquía. En segundo lugar, desde una lógica que atiende a los principios libertarios e individualistas que afectan a la cohesión social. Estas dos lógicas se acompañan con proyectos políticos que pueden cuestionar el sistema establecido de mediación y representación política, desde una mirada democrática y reformista.

El segundo nodo temático está vinculado al comercio internacional y las inversiones. Es una característica de estas derechas neopatriotas el rechazo al orden actual en cuanto a las reglas establecidas de comercio y de inversión a nivel global, puesto que fundamentalmente, se mueven en contra de la liberalización económica, rechazando a las grandes corporaciones y a las multinacionales. Teniendo también una variante ultraliberal desreguladora.

El tercer nodo aborda la cuestión ambiental. Para esto, Sanahuja y López explican desde dos lógicas y una retórica:

“(…) La primera es la lógica nacional-soberanista que propone que estas normas impiden que los Estados y los particulares utilicen los recursos naturales para el desarrollo o para hacer negocios. Desde una perspectiva libertaria se interpretan como limitantes a las libertades, incluso a las libertades individuales vinculadas

al consumo. La retórica populista puede amalgamarse bien con ambos discursos (...)” (Sanahuja y López Burian, 2023, p.30)

El cuarto nodo implica el abordaje sobre los Derechos Humanos, especialmente en lo que refiere a igualdad de género y diversidad:

“(…) Los neopatriotas presentan a la agenda, los movimientos y particularmente a las organizaciones sociales feministas como instrumentos disgregadores que generan nuevos conflictos y son promovidos por las élites “progres”, amenazando un orden natural que se expresa en los valores, el orden y la familia tradicionales(…)” (Sanahuja y López Burian, 2023, p.31)

Por último, el quinto nodo refiere a la postura de los neopatriotas hacia las migraciones, donde los autores reflexionan lo siguiente:

“(…) Los neopatriotas son recelosos de la diversidad social y contrarios al multiculturalismo. Rechazan de lo “foráneo” y, en mayor o menor medida, algunos son nativistas, xenófobos y antiinmigración. Frente a la inmigración despliegan una mirada muchas veces criminalizante que se articula con narrativas securitarias (...)” (Sanahuja y López Burian, 2023, p.31)

De esta manera, en los capítulos de este trabajo abordaremos el análisis desde estos cinco nodos temáticos, explicando la postura de Kast y su programa de gobierno, como parte de los temas centrales de la agenda internacional.

Aspectos metodológicos

Para abordar este trabajo sobre las propuestas y posturas de José Antonio Kast y su partido, se adoptó una metodología cualitativa centrada en el análisis documental. Se trabajó con fuentes primarias, específicamente los programas de gobierno presentados por el candidato durante las elecciones presidenciales de 2021: “*Atrévete Chile*” (primera vuelta) y “*Plan para el futuro de Chile. Plan de gobierno de José Antonio Kast R. Chile 2022–2026*” (segunda vuelta).

Estos documentos oficiales permiten acceder de manera directa al ideario del candidato y constituyen la base empírica para analizar su posicionamiento respecto a los cinco nodos temáticos que Sanahuja y López (2023) identifican como ejes comunes de las nuevas derechas: libertades individuales, comercio internacional, medio ambiente, derechos humanos y migraciones.

A su vez, se complementó el análisis con fuentes secundarias provenientes de la bibliografía académica especializada en nuevas derechas, autoritarismo y orden internacional, con el objetivo de enmarcar teóricamente el fenómeno estudiado y situarlo en el contexto más amplio de las Relaciones Internacionales.

Análisis

1. Antecedentes

El estallido social de 2019 y la respuesta del gobierno

El estallido social en Chile en octubre de 2019 marcó un punto de inflexión significativo en la historia reciente del país, evidenciando profundas tensiones sociales y económicas acumuladas durante décadas. Este movimiento, caracterizado por su magnitud y diversidad, puso en el centro del debate público la insatisfacción con el modelo neoliberal instaurado durante la dictadura de Augusto Pinochet y mantenido, en gran medida, por los sucesivos gobiernos democráticos.

El detonante inmediato del estallido fue el aumento en las tarifas del metro de Santiago, pero las raíces del descontento eran mucho más profundas y complejas. Las desigualdades económicas, la precariedad del sistema de pensiones, la privatización de la educación y la salud, y la percepción de corrupción y desconexión de la clase política alimentan el malestar popular. Claudia Heiss (2020) señala que la frustración acumulada por la falta de respuesta a las demandas sociales y la persistencia de un sistema percibido como injusto generaron un clima propicio para la movilización masiva.

Las protestas se extendieron rápidamente por todo el país, con millones de personas saliendo a las calles para expresar su descontento. Las manifestaciones fueron acompañadas por un alto grado de violencia y represión. Según el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH), durante las primeras semanas del estallido se registraron numerosos casos de violaciones a los derechos humanos, incluyendo detenciones arbitrarias, torturas y abusos sexuales por parte de las fuerzas de seguridad.

La magnitud de las protestas sorprendió tanto al gobierno como a la clase política en general. Las demandas de los manifestantes iban más allá de la revocación del alza de tarifas, abarcando exigencias de reformas estructurales en múltiples áreas. Se destacaban entre estas demandas la convocatoria de una asamblea constituyente para redactar una nueva Constitución, que reemplazara la heredada de la dictadura de Pinochet y que muchos consideraban como un obstáculo para la democratización y la justicia social.

Frente a esta situación, el gobierno de Sebastián Piñera respondió inicialmente con medidas de fuerza. Declaró el estado de emergencia y desplegó a los militares en las

calles, una acción que evocó los años de la dictadura y que generó una fuerte reacción negativa tanto a nivel nacional como internacional.

Posteriormente, ante la presión creciente, Piñera anunció una serie de medidas para intentar calmar el descontento, incluyendo el aumento de las pensiones, el congelamiento de tarifas de servicios básicos y el crecimiento del salario mínimo. No obstante, estas medidas fueron percibidas como insuficientes por gran parte de la población. La principal demanda de los manifestantes, la convocatoria de una asamblea constituyente fue finalmente aceptada por el gobierno y el Congreso en noviembre de 2019, estableciendo un proceso para redactar la nueva Constitución.

El estallido social tuvo un profundo impacto en la sociedad chilena y en su sistema político. El acuerdo para la nueva Constitución, ratificado en un plebiscito en octubre de 2020 con un abrumador 78% de apoyo, fue un paso histórico hacia la refundación del pacto social en Chile.

Además, las protestas y la respuesta del gobierno destacaron la persistencia de la mentalidad autoritaria en algunos sectores del Estado, así como las limitaciones del sistema político para canalizar efectivamente las demandas sociales. Claudia Heiss (2020) argumenta que el estallido social dejó en evidencia la necesidad de reformas no solo en el ámbito económico, sino también en la estructura política y en la forma en que se ejerce el poder en el país.

La ultraderecha y el estallido social

Este hecho también proporcionó un contexto en el que la ultraderecha chilena, representada por figuras como José Antonio Kast, pudo ganar protagonismo. Kast y su partido, el Partido Republicano, adoptaron una retórica de orden y seguridad, criticando duramente las protestas y defendiendo una mano dura contra los manifestantes.

En conclusión, el estallido social de 2019 en Chile y la respuesta del gobierno revelaron las fracturas sociales y políticas del país, así como la necesidad de un cambio estructural. Las protestas no solo cuestionaron el modelo económico, sino también la legitimidad de las instituciones políticas, abriendo un nuevo capítulo en la historia de Chile, y planteando desafíos significativos para su futuro democrático.

2. Plataforma política de José Antonio Kast

En el marco de las elecciones presidenciales de 2021, José Antonio Kast presentó dos documentos programáticos que delinear su propuesta política. Durante la primera vuelta, difundió el texto titulado *“Atrévete Chile. Programa de gobierno de José Antonio Kast”*, y de cara a la segunda vuelta publicó una versión simplificada bajo el nombre *“Plan para el futuro de Chile. Plan de gobierno de José Antonio Kast R. Chile 2022–2026”*, también bajo el lema “Atrévete”. Este último documento, de 58 páginas, recoge los principales lineamientos que Kast y su partido se comprometían a implementar en caso de resultar electos.

Entre las áreas abordadas en ambos textos, se destacan las políticas en materia de seguridad interna y externa, migraciones, economía (con énfasis en política monetaria y comercio interior y exterior), así como iniciativas centradas en la delincuencia, la prevención del delito y la protección de las víctimas. También se desarrollan propuestas sobre nuevas políticas carcelarias, reorganización institucional, combate al narcotráfico, fortalecimiento del rol de la familia como núcleo fundamental de la sociedad, programas de integración barrial, políticas de género y un apartado específico dedicado al cambio climático.

Este trabajo se propone recuperar y analizar algunas de estas propuestas a partir de los cinco nodos temáticos identificados por Sanahuja y López (2023) como comunes a las nuevas derechas neopatriotas: libertades individuales, comercio internacional, medio ambiente, derechos humanos y migraciones.

3. Nodos temáticos dentro de la agenda internacional

3.1 Libertades individuales

La defensa de las libertades individuales es un componente central en la plataforma de Kast, quien aboga por la protección de la libertad de expresión, los derechos civiles y las libertades religiosas.

Desde su programa de gobierno “Atrévete Chile”, manifiesta su posición contraria a lo que denomina “corrección política” y que resulta limitante a las libertades individuales:

“(...) existe la emergencia de un discurso de corrección política dominante actualmente que pretende acallar voces que le resulten incómodas o intolerables, y que su propósito es evadir a toda costa el enfrentamiento honesto y racional de ideas (...)” (José Antonio Kast, 2021, p.4)

Para entender mejor su enfoque, desglosaremos sus propuestas y posturas en este ámbito, para verlas en el contexto más amplio del debate sobre las libertades individuales.

Propuestas de Kast para garantizar las libertades individuales

Kast sostiene que las políticas progresistas y la corrección política han erosionado derechos fundamentales como la libertad de expresión y los derechos civiles. En línea con esto, propone una serie de medidas destinadas a restablecer y proteger estos derechos.

Libertad de Expresión

La libertad de expresión es un tema central en la agenda de Kast. Él y su partido argumentan que la censura y la corrección política han creado un ambiente donde las opiniones contrarias a las de la élite progresista son silenciadas. En respuesta, Kast propone una robusta defensa de la libertad de expresión, garantizando que todas las voces puedan ser escuchadas sin temor a represalias legales o sociales.

Dentro de su plan de gobierno, propone revisar y modificar las leyes actuales que penalizan ciertas formas de expresión, garantizando que todas las opiniones puedan ser expresadas sin temor a represalias legales o sociales.

De la mano de esto, impulsa la protección de la libertad de expresión en medios digitales, implementando nuevas regulaciones que protejan la libertad de expresión en plataformas

digitales y medios de comunicación, evitando la censura y promoviendo un entorno donde se puedan debatir diversas opiniones sin restricciones.

Derechos Civiles y Propiedad Privada

En cuanto a los derechos civiles, Kast defiende una visión en la que el Estado tiene un papel limitado, protegiendo principalmente la propiedad privada y la libertad de los individuos para tomar sus propias decisiones sin interferencias.

En línea con esto, propone garantizar que el Estado no intervenga en los asuntos privados de los ciudadanos, respetando su autonomía y derechos de propiedad, mediante la promoción de un estado mínimo, permitiendo que las personas tomen sus propias decisiones y vivan libremente dentro del marco de la ley.

Libertades Religiosas

Las libertades religiosas también ocupan un lugar destacado en la plataforma de Kast. Él aboga por la protección de la libertad de culto y la defensa de las instituciones religiosas frente a lo que considera ataques del secularismo progresista.

Para esto, propone asegurar que las políticas estatales no interfieran con las prácticas religiosas y que las instituciones religiosas puedan operar libremente.

Dentro de sus propuestas también se incluye el derecho a vivir según las creencias, promoviendo leyes que permitan a los individuos vivir de acuerdo con sus creencias religiosas sin temor a discriminación o sanciones, defendiendo el derecho a la objeción de conciencia en áreas como la educación y la salud.

La defensa de las libertades individuales es un componente central en la plataforma de José Antonio Kast. Sus propuestas buscan restablecer y proteger derechos fundamentales que, según él, han sido erosionados por políticas progresistas y legislaciones restrictivas. Este enfoque refleja una alineación con otras corrientes de derecha a nivel global, enfatizando la importancia de la libertad de expresión, los derechos civiles y las libertades religiosas como pilares esenciales para una sociedad libre y ordenada.

3.2 Comercio internacional

José Antonio Kast y su partido han desarrollado una plataforma política que refleja su postura crítica hacia el orden económico global actual. Su enfoque en el comercio internacional se caracteriza por una preferencia por políticas que protejan las industrias locales y fomenten la autosuficiencia nacional. En este contexto, se pueden identificar varias propuestas clave que ilustran su visión económica y comercial.

Críticas al Orden Económico Global

Al respecto, en su “Plan para el futuro de Chile”, Kast propone una renegociación de los tratados comerciales existentes para asegurar que estos beneficien principalmente a las pequeñas y medianas empresas chilenas, y no a las grandes corporaciones extranjeras.

“La política de apertura económica externa ha llegado a una fase de estabilización, que requiere ser revisada y perfeccionada.” (José Antonio Kast, 2021, p.39)

Esta postura refleja un enfoque nacionalista que busca reforzar la economía interna y protegerla de las dinámicas globales que, según Kast, favorecen a las élites internacionales y perjudican a los productores locales.

Rovira Kaltwasser y Zanotti (2022) señalan que el programa de Kast promueve una economía de mercado con un enfoque en la reducción de impuestos y la desregulación. Esto implica una disminución significativa del rol del Estado en la economía y un fortalecimiento del sector privado. Sin embargo, su visión económica también incluye una fuerte oposición a las reglas establecidas de comercio y de inversión a nivel global, lo que es característico de las derechas neopatriotas que se mueven en contra de la liberalización económica, rechazando a las grandes corporaciones y a las multinacionales (Sanahuja y López Burian, 2023).

Propuestas de Políticas Comerciales

En su plataforma, Kast propone varias medidas específicas para fomentar el desarrollo económico nacional y proteger las industrias locales. Estas propuestas están diseñadas para fortalecer la economía chilena desde adentro, promover la innovación y mejorar la infraestructura digital del país.

Simplificación de Regímenes Pro-Pyme

Una de las propuestas clave de Kast es la simplificación de los regímenes tributarios para las pequeñas y medianas empresas (Pymes). Esta medida busca facilitar el cumplimiento tributario y la formalización de nuevas empresas y startups. Según el plan de gobierno de Kast, se plantea la creación de un fondo para apoyar a emprendedores y fomentar el ecosistema de innovación en Chile.

Kast también propone incentivos fiscales para nuevas empresas y la creación de incubadoras de negocios que proporcionen apoyo técnico y financiero a los emprendedores. Esta estrategia tiene como objetivo transformar a Chile en un centro de innovación y emprendimiento en América Latina.

Plan de Infraestructura Digital

Kast propone un plan agresivo de infraestructura digital para mejorar la conectividad y la fibra óptica en todo el país. Este plan está diseñado para apoyar el estudio, el trabajo y el emprendimiento a distancia, promoviendo las condiciones para que los actores nacionales y extranjeros inviertan en nuevas redes digitales y amplíen la cobertura de internet.

Además, Kast propone la implementación de políticas que incentiven la inversión en tecnología y el desarrollo de habilidades digitales en la población, preparando a Chile para los desafíos de la economía digital global.

Tratados de Libre Comercio

Aunque Kast critica el orden económico global, su plan también contempla profundizar y ampliar los tratados de libre comercio para asegurar la participación chilena en los principales mercados globales. Esto incluye la firma de tratados bilaterales y multilaterales que reduzcan las trabas al comercio internacional y establezcan convenios de doble tributación para incentivar la inversión en Chile. Un ejemplo específico es la promoción de la firma del tratado TPP-11.

“Profundizaremos y ampliaremos los tratados de libre comercio para fomentar la participación chilena en los principales mercados globales, asegurando protección a nuestras inversiones y exportaciones. (...) promoveremos la firma del tratado TPP-11.” (José Antonio Kast, 2021, p.17)

Sin embargo, Kast enfatiza la necesidad de renegociar estos tratados para asegurar que beneficien principalmente a las pequeñas y medianas empresas chilenas, evitando que las grandes corporaciones multinacionales dominen el mercado. Este enfoque busca equilibrar los beneficios del comercio internacional con la protección de la economía local.

Enfoque Nacionalista y Protección de Industrias Locales

El enfoque de Kast hacia el comercio internacional está influenciado por un nacionalismo económico que busca proteger y promover las industrias locales. Esta postura se alinea con su visión más amplia de un Estado que defiende la soberanía nacional y limita la influencia de actores internacionales en la economía chilena.

En resumen, se evidencia que la postura de José Antonio Kast y su partido en materia de comercio internacional refleja una combinación de antiglobalismo y nacionalismo económico. A través de políticas que buscan renegociar tratados comerciales, simplificar los regímenes para Pymes y mejorar la infraestructura digital, Kast pretende fortalecer la economía chilena desde adentro, protegiendo las industrias locales y limitando la influencia de grandes corporaciones multinacionales. Esta visión económica no solo busca satisfacer las demandas de una base electoral descontenta con la globalización, sino que también se enmarca dentro de una tendencia más amplia de las nuevas derechas en América Latina y el mundo.

El enfoque de Kast es representativo de un movimiento mayor en la región que, en algunos casos, busca cuestionar el orden económico global y promover una agenda que prioriza la soberanía nacional y el desarrollo interno. Al abordar estos temas, se evidencia cómo las propuestas de Kast se alinean con las tendencias globales de las nuevas derechas, marcando un cambio significativo en la política económica y comercial de Chile.

3.3 Cuestiones Ambientales

Tanto en el documento inicial “Atrévete Chile” como en su “Plan para el futuro de Chile”, plantea un enfoque que busca equilibrar la protección del medio ambiente con la promoción del crecimiento económico.

“(…) es menester eliminar las regulaciones estatales que limitan la inversión y el empleo. Esto incluye racionalizar las normas ambientales y las regulaciones que

afectan la creación de nuevas empresas y proyectos” (José Antonio Kast, 2021, p.70)

Kast propone revisar y eliminar aquellas regulaciones que considera innecesarias y burocráticas, que, según él, obstaculizan el desarrollo económico sin ofrecer beneficios ambientales significativos. Argumenta que muchas de estas regulaciones no están basadas en evidencia científica sólida y que su eliminación permitirá un crecimiento más dinámico del sector económico.

Para promover un desarrollo sostenible, Kast sugiere políticas que fomenten la inversión en tecnologías limpias y renovables. Propone incentivos fiscales y subsidios para empresas que inviertan en energías renovables como la solar, eólica y geotérmica. También apoya la investigación y desarrollo en tecnologías que mejoren la eficiencia energética y reduzcan la huella de carbono.

Sostiene que el desarrollo sostenible debe alcanzarse sin sacrificar la competitividad económica del país. Por ello, apoya proyectos de infraestructura y la explotación de recursos naturales que cumplan con estándares ambientales, pero no sean obstaculizados por regulaciones que considera carentes de fundamento práctico. Ejemplos de estos proyectos incluyen la minería sostenible, la explotación de hidrocarburos con tecnologías limpias y la construcción de infraestructura verde.

Propone también políticas que incentiven prácticas agrícolas sostenibles, como la agricultura de conservación, el uso eficiente del agua y la rotación de cultivos. Estas prácticas, según él, aumentarán la productividad sin dañar el medio ambiente, contribuyendo así a la seguridad alimentaria y a la protección de los recursos naturales.

Kast aboga por la creación de normativas específicas que regulen la explotación de recursos naturales de manera sostenible, asegurando que las actividades económicas no comprometan la biodiversidad y los ecosistemas locales. Estas normativas se centrarán en la evaluación de impacto ambiental y en la implementación de tecnologías avanzadas que minimicen los daños al medio ambiente.

Por lo tanto, del análisis de las cuestiones ambientales en la plataforma de José Antonio Kast podemos concluir que presenta una visión que busca encontrar un balance entre el desarrollo económico y la protección ambiental. Sus propuestas incluyen la revisión de regulaciones existentes, el fomento de tecnologías limpias, el apoyo a proyectos de

infraestructura sostenible y la promoción de prácticas agrícolas responsables. Sin embargo, estas políticas también muestran un potencial de desregulación y de alineación con una perspectiva conservadora que puede minimizar la urgencia de la crisis climática.

3.4 Derechos Humanos

La postura de José Antonio Kast y su partido en materia de derechos humanos se caracteriza por una fuerte defensa de los valores tradicionales y una crítica a los movimientos progresistas, particularmente en temas relacionados con la igualdad de género y la diversidad. En este contexto, el análisis de sus propuestas y discursos revela una estrategia política que busca preservar un orden social conservador y resistir cambios impulsados por movimientos feministas y de derechos humanos.

Igualdad de Género y Diversidad

En su “Plan para el futuro de Chile”, Kast dedica una sección significativa a las políticas referidas al rol de las mujeres en la sociedad chilena. Aunque se plantea la promoción de la participación femenina en diversos ámbitos, la perspectiva de género que subyace es conservadora y tradicionalista. Kast y su partido critican abiertamente a los movimientos feministas y de diversidad, argumentando que estos movimientos generan divisiones sociales y son promovidos por una élite progresista que amenaza los valores tradicionales de la familia y la sociedad.

Se ha pronunciado explícitamente en contra de reformar la constitución en pro del aborto legal, de la eutanasia y también en contra del matrimonio igualitario, en línea con la tendencia global de los partidos de estas nuevas derechas.

“(...) defenderemos la vida desde la concepción hasta la muerte natural. Todos los seres humanos tenemos derechos inalienables que ninguna persona o mayoría pueden quitar. Derogaremos la ley que posibilita el aborto (...)” (José Antonio Kast, 2021, p.171)

Los autores Sanahuja y López Burian (2023) explican que los neopatriotas, como Kast, presentan a los movimientos feministas y de derechos humanos como instrumentos disgregadores que promueven conflictos y son percibidos como amenazas al orden natural, que se manifiesta en los valores, el orden y la familia tradicionales. Esta visión se refleja en la retórica y las políticas propuestas por Kast, que buscan limitar el impacto de estos movimientos en la sociedad chilena.

Seguridad Pública y Derechos Humanos

Uno de los aspectos más destacados de la plataforma política de Kast es su enfoque en la seguridad pública. Propuestas como el endurecimiento de penas para los delitos y la implementación de medidas de mano dura contra el crimen son centrales en su plan de gobierno. Kast propone la creación de una Judicatura especializada para los casos de mayor gravedad criminal, tales como narcotráfico, terrorismo y corrupción, y una reforma profunda del Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) para que asuma una visión objetiva, equilibrada y efectiva en la defensa de los derechos humanos de todos los ciudadanos, especialmente de los niños y adolescentes.

Esta postura ha generado controversia, ya que muchos críticos argumentan que estas medidas pueden resultar en violaciones a los derechos humanos, especialmente en el contexto de la represión de protestas y la criminalización de ciertos grupos sociales. Rovira Kaltwasser y Zanotti (2022) destacan que el enfoque de Kast en la seguridad pública y el orden ha atraído a sectores conservadores que ven con preocupación el crecimiento de movimientos de izquierda y progresistas, pero también ha generado rechazo en sectores defensores de un rol más activo del Estado en la protección de los derechos humanos y sociales.

Es en base a todo lo expuesto en relación a derechos humanos que podemos concluir que la postura de José Antonio Kast y su partido en esta materia está marcada por un enfoque conservador que busca preservar los valores tradicionales y limitar la influencia de movimientos progresistas. Su énfasis en la seguridad pública, junto con políticas estrictas de control migratorio, refleja una visión que prioriza el orden y la jerarquía sobre la inclusión y la diversidad. Este enfoque ha generado tanto apoyo en sectores conservadores como críticas por parte de defensores de los derechos humanos, quienes advierten sobre el potencial impacto negativo de estas políticas en las libertades y derechos fundamentales.

3.5 Migraciones

La postura de José Antonio Kast y su partido, el Partido Republicano, en materia de migraciones se caracteriza por un enfoque restrictivo y securitario. Kast propone una serie de medidas destinadas a controlar estrictamente la inmigración, proteger las fronteras y asegurar que solo ingresen al país aquellos que lo hagan de manera legal. Estas políticas reflejan una visión que prioriza la seguridad y la soberanía nacional por encima de la integración multicultural y la diversidad.

Política de Control Migratorio

El “Plan para el futuro de Chile” de José Antonio Kast incluye propuestas específicas para regular la inmigración y reforzar el control de las fronteras. Entre las medidas destacadas se encuentra la creación de un “Estatuto de expulsión de inmigrantes ilegales” y el establecimiento de recintos transitorios humanitarios para brindar alojamiento y atención de salud a quienes crucen de forma irregular, especialmente menores. Además, se plantea el refuerzo de los puestos fronterizos con zanjas, torres de vigilancia y tecnologías avanzadas para prevenir el cruce ilegal de personas y el narcotráfico.

“Asignaremos los recursos e implementaremos soluciones concretas que permitan reforzar los puestos fronterizos en los pasos habilitados y los pasos informales que ya se encuentran identificados, que incluyan la construcción de zanjas en los perímetros cercanos a estos pasos, (...) torres de vigilancia y habilitación de apoyo tecnológico (...) para anticiparse al cruce ilegal de personas por las fronteras. Estas medidas serán complementarias a las destinadas a la prevención del narcotráfico por los mismos lugares.” (José Antonio Kast, 2021, p.13)

Estas políticas están diseñadas para garantizar condiciones dignas para quienes ingresen legalmente al país, mientras que aquellos que lo hagan de forma ilegal serán deportados según lo establecido por la ley. La plataforma política de Kast sostiene que la regulación migratoria debe ser estricta para mantener el orden y la seguridad dentro del país. Esta postura se enmarca en un discurso de protección de la soberanía y la identidad nacional, que considera la inmigración descontrolada como una amenaza a la estabilidad social y económica.

Narrativa securitaria y criminalización de la Inmigración

La narrativa de Kast respecto a la inmigración se articula a través de un discurso securitario que a menudo criminaliza a los inmigrantes. Sanahuja y López Burian (2023) explican que los neopatriotas, incluyendo a Kast, son recelosos de la diversidad social y contrarios al multiculturalismo. Rechazan lo "foráneo" y, en mayor o menor medida, algunos son nativistas, xenófobos y antiinmigración. Frente a la inmigración, despliegan una mirada muchas veces criminalizante que se articula con narrativas securitarias.

Este enfoque es similar al adoptado por otros líderes de la ultraderecha a nivel mundial, como Donald Trump en Estados Unidos, quien promovió la construcción de un muro fronterizo y la implementación de políticas de "tolerancia cero" que resultaron en la separación de familias en la frontera. La política de Kast refleja una visión estricta y de control riguroso de la inmigración, utilizando medidas tecnológicas y personal especializado para cumplir con sus objetivos.

En "*The Far Right Today*", Cas Mudde señala que la narrativa de la amenaza inmigrante es un componente central de la retórica de la ultraderecha, utilizada para movilizar el apoyo popular y justificar políticas de exclusión y control (Mudde, 2019). Esta estrategia no solo busca limitar la inmigración, sino también reforzar una identidad nacional homogénea que excluye a los "otros".

Impacto en los Derechos Humanos

Las propuestas de Kast en materia de migración han sido objeto de críticas por parte de organizaciones defensoras de los derechos humanos, que argumentan que estas políticas pueden resultar en violaciones a los derechos de los inmigrantes. La creación de recintos transitorios y la implementación de anillos migratorios preventivos son vistas como medidas que, aunque se presentan como humanitarias, en realidad pueden conducir a situaciones de detención prolongada y condiciones de vida inadecuadas para los migrantes.

La plataforma política de Kast propone la creación de una Unidad Especializada de la Policía de Investigaciones para buscar activamente y expulsar a los inmigrantes ilegales en territorio nacional. Esta política refleja una visión que prioriza la seguridad y el control sobre la integración y el respeto por los derechos humanos de los inmigrantes.

De sus propuestas, se evidencia que la postura de José Antonio Kast y su partido en materia de migraciones se centra en un control estricto y enfocado en la seguridad de las fronteras, la implementación de medidas tecnológicas y de vigilancia para prevenir el cruce ilegal y la deportación de inmigrantes ilegales. Este enfoque refleja una visión que prioriza la seguridad nacional y la soberanía por encima de la integración multicultural y el respeto por los derechos humanos de los inmigrantes.

Podemos concluir entonces que las políticas propuestas por Kast se alinean con una tendencia más amplia de la ultraderecha global, que ve en la inmigración una amenaza a la identidad y la seguridad nacional, que la rechazan y la criminalizan.

Conclusiones

A lo largo de este trabajo, se ha podido visualizar cómo el avance de las nuevas derechas denota puntos en común caso a caso, y el caso de Kast en Chile no es ajeno a esto. Hemos visto en las páginas anteriores cómo Kast y su partido contestan el orden liberal internacional en clave antiglobalista, de la misma forma que lo hacen otras derechas a nivel global.

El año 2019 marcó un hito importante con el estallido social, cuyas demandas por mayor igualdad, justicia social y cambios en el sistema político y económico resonaron en todo el país. Este contexto de movilización y crisis abrió espacios para la emergencia de nuevas figuras políticas, entre ellas José Antonio Kast, quien ha capitalizado el descontento de sectores conservadores y ha propuesto un programa político basado en principios económicos y sociales de corte conservador.

El plan de gobierno de José Antonio Kast se enmarca en una visión económica de mercado con énfasis en la reducción de impuestos y la desregulación, así como en políticas de mano dura en temas de seguridad y orden público. Esto ha generado apoyo en sectores que ven con preocupación el crecimiento de movimientos de izquierda y progresistas, así como el reclamo social por mayores derechos y redistribución de la riqueza.

Las libertades individuales son un componente central en la plataforma de Kast. Argumenta que las políticas progresistas y la censura de las ideas conservadoras representan una amenaza para estas libertades fundamentales. Sus propuestas incluyen la eliminación de leyes restrictivas que limitan la libertad de expresión, la protección de los derechos civiles contra lo que percibe como excesos del Estado, y la defensa de las libertades religiosas. Kast propone una revisión de las legislaciones actuales para garantizar que las personas puedan expresar sus opiniones y vivir de acuerdo con sus creencias sin temor a represalias o discriminación.

En términos de comercio internacional, Kast ha promovido una renegociación de tratados comerciales y una protección de las industrias locales frente a las grandes corporaciones multinacionales. Su enfoque antiglobalista busca reforzar la economía nacional desde una perspectiva nacionalista, rechazando la liberalización económica y promoviendo la autosuficiencia.

Cuestiones ambientales han sido también un foco de las propuestas de Kast, quien ha adoptado una postura crítica hacia las políticas ambientales globales. Kast argumenta que muchas de estas imponen regulaciones excesivas que frenan el desarrollo económico y limitan la soberanía nacional. Propone una revisión de las regulaciones ambientales existentes para eliminar aquellas que considera innecesarias y burocráticas, y la implementación de políticas que fomenten la innovación y la tecnología en el sector ambiental. Su visión del desarrollo sostenible incluye la promoción de tecnologías limpias y renovables, así como prácticas agrícolas sostenibles, aunque estas propuestas han sido criticadas por su potencial de desregulación y alineación con políticas conservadoras que minimizan la urgencia de la crisis climática.

En el ámbito de los derechos humanos, Kast ha mostrado una postura conservadora, especialmente en temas de igualdad de género y diversidad. Su crítica a los movimientos feministas y de derechos humanos se alinea con una defensa de los valores tradicionales y un rechazo a las agendas progresistas, lo que ha generado tanto apoyo como controversia.

Asimismo, respecto a las migraciones, Kast propone políticas estrictas de control fronterizo y expulsión de inmigrantes ilegales. Su enfoque securitario y a menudo criminalizante de la inmigración refleja una visión que prioriza la seguridad nacional sobre la integración multicultural y el respeto por los derechos humanos de los inmigrantes.

Por otro lado, la influencia de José Antonio Kast en la región y sus conexiones con líderes conservadores internacionales son un aspecto relevante de su carrera política. Kast ha mantenido relaciones estrechas con figuras prominentes como Jair Bolsonaro en Brasil y Javier Milei en Argentina, quienes han mostrado apoyo explícito a Kast. Estas conexiones internacionales refuerzan la posición de Kast y le permiten acceder a recursos, estrategias y apoyo que trascienden las fronteras nacionales. Esto no solo legitima su liderazgo en Chile, sino que también lo posiciona como una figura relevante en el panorama de la ultraderecha global, alineado con una red de líderes y movimientos que buscan influir en la política global desde una perspectiva conservadora y nacionalista.

Habiendo repasado estos puntos, podemos concluir que Kast y su partido cumplen con todos los puntos en común que presentan las derechas neopatriotas, habiéndolos analizado

en el marco de los cinco nodos temáticos de la agenda internacional que explica la teoría de Sanahuja y López.

Finalmente, se han cumplido los objetivos planteados al inicio del trabajo, al analizar en profundidad las propuestas de José Antonio Kast y su forma de cuestionar el orden liberal internacional desde una perspectiva antiglobalista.

Bibliografía

- Babic, M. (2020). Let's talk about the interregnum: Gramsci and the crisis of the liberal world order. *International Affairs*, 96(3), 767-778.
- Bruff, I. (2013). The rise of authoritarian neoliberalism. *Rethinking Marxism*, 26(1), 113-129. <https://doi.org/10.1080/08935696.2013.843250>
- Cavarozzi, M (1983). *Autoritarismo y democracia (1955-1983)*. Centro Editor de América Latina.
- Cox, R. (1981). Social forces, states and world orders: Beyond international relations theory. *Millennium*, 10(2), 126-155.
- Cyr, J. (2017). *The fates of political parties: Institutional crisis, continuity, and change in Latin America*. Cambridge University Press.
- Davies, W. (2016). *The limits of neoliberalism: Authority, sovereignty and the logic of competition*. SAGE Publications.
- Dulles, J. (1961). *Yesterday in Mexico: A chronicle of the revolution, 1919-1936*. University of Texas Press.
- Finchstein, F. (2019). *Del fascismo al populismo en la historia*. Taurus
- Forti, S. (2021). *Extrema derecha 2.0. Qué es y cómo combatirla*. Siglo XXI.
- Garretón, M. A. (2003). *Incomplete Democracy: Political Democratization in Chile and Latin America*. The University of North Carolina Press
- Heiss, C. (2020). Chile: entre el estallido social y la pandemia. *Análisis Carolina*, n° 18. *Fundación Carolina*. https://doi.org/10.33960/AC_18.2020
- Kast, J. A. (2021). *Atrévete, Chile. Plan de gobierno de José Antonio Kast R. Chile 2022-2026*. Recuperado de <https://centrocompetencia.com/wp-content/uploads/2021/10/Jose-Antonio-Kast-Programa-de-gobierno-2022-2026.pdf>

- Kast, J. A. (2021). *Plan para el futuro de Chile. Plan de gobierno de José Antonio Kast R. Chile 2022-2026*. Recuperado de <https://lavozaelquesobran.cl/wp-content/uploads/2021/12/Programa-de-Jose-Antonio-Kast-7-de-diciembre-de-2021.pdf>
- Laclau, E. (2005). *On Populist Reason*. Verso Books.
- Mudde, C. (2007). *Populist Radical Right Parties in Europe*. Cambridge University Press.
- Mudde, C., & Rovira Kaltwasser, C. (2017). *Populism: A very short introduction*. Oxford University Press.
- Mudde, C. (2021). *La ultraderecha hoy*. Paidós.
- Rovira Kaltwasser, C., & Zanotti, L. (2022). Análisis del programa de gobierno de José Antonio Kast para la elección presidencial del año 2021. *Revista Democracia y Derechos Humanos*, Fundación Friedrich Ebert. Recuperado de <https://library.fes.de/pdf-files/bueros/chile/19761.pdf>
- Ryan, M. (2019). Interrogating ‘authoritarian neoliberalism’: The problem of periodization. *Competition & Change*, 23(2), 116-137. <https://doi.org/10.1177/1024529418797867>
- Sanahuja, J., & López Burian, C. (2023). Las “nuevas derechas” y la ultraderecha neopatriota: Conceptos, teorías, y debates en el cruce de ideología y globalización. En J. Sanahuja & S. Stefanoni (Eds.), *Extremas derechas y democracia: Perspectivas iberoamericanas* (pp. 13-36). Fundación Carolina.
- Tansel, C. B. (Ed.). (2017). *States of discipline: Authoritarian neoliberalism and the contested reproduction of capitalist order*. Rowman & Littlefield.